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Mitwirkung und Beratung bei der 
Durchführung städtebaulicher 
Sanierungsmaßnahmen

Erstbauberatungen
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Fragestellung:
Innenentwicklung wider Willen?

Wie kommunale Beratung zur 
nachhaltigen Siedlungsentwicklung 

gelingen kann
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„Flächensparoffensive“ 
als Bestandteil des Koalitionsvertrages

Warum ist dies überhaupt notwendig?



Runder Tisch Flächensparen - im Gespräch mit den Planenden

Stefan Schlicht - Blick aus der Praxis

… soll die städtebauliche Entwicklung 
vorrangig durch Maßnahmen der 
Innenentwicklung erfolgen. 
(§ 1 BauGB)

Mit Grund und Boden soll sparsam und 
schonend umgegangen werden; dabei 
sind zur Verringerung der zusätzlichen 
Inanspruchnahme von Flächen für 
bauliche Nutzungen die Möglichkeiten der 
Entwicklung der Gemeinde insbesondere 
durch Wiedernutzbarmachung von 
Flächen, Nachverdichtung und andere 
Maßnahmen zur Innenentwicklung zu 
nutzen sowie Bodenversiegelungen auf 
das notwendige Maß zu begrenzen. 
(§ 1a BauGB)

BauGB
Auszug
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Wir stellen uns die Frage:

Warum ist die Innentwicklung in noch so 
vielen Köpfen „wider Willen“ 

?
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Gründe für den Widerwillen (Thesen):

A) Auf Seiten der Entscheider (Kommune)
B) Auf Seiten der Planer
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Gründe für den Widerwillen (Thesen):

A) Auf Seiten der Entscheider (Kommune)
B) Auf Seiten der Planer
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Neubaugebiete sind in den 
Köpfen der BürgermeisterInnen, 

GemeinderätInnen, etc. immer 
noch das entscheidende 
Argument, um Neubürger zu 

gewinnen 

Gründe für den Widerwillen
Auf Seiten der Entscheider:
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Gemeinden stehen 
untereinander im Wettbewerb 

um Einrichtungen wie 
Supermärkte, Ärztehäuser oder 
Gewerbegebiete, beugen sich 

dem Druck potentieller 
Investoren

Gründe für den Widerwillen
Auf Seiten der Entscheider:
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Innenentwicklung bedeutet 
Auseinandersetzung mit dem 

Vorhandenen, mit dem 
Bestand

Gründe für den Widerwillen
Auf Seiten der Entscheider:
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Kommunen und deren 
Entscheidungsträgern fehlt die 

Vorstellungskraft für das 
Potential vorhandener Flächen 
in der Mitte (bestehende 

Gebäude, freie Flächen, 
Leerstände) 

Gründe für den Widerwillen
Auf Seiten der Entscheider:
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Innenentwicklung ist 
mühsam und zeitintensiv, 

anstrengend und unbequem, 
vielleicht sogar ungewollt?!

Gründe für den Widerwillen
Auf Seiten der Entscheider:
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Gründe für den Widerwillen (Thesen):

A) Auf Seiten der Entscheider (Kommune)
B) Auf Seiten der Planer



Runder Tisch Flächensparen - im Gespräch mit den Planenden

Stefan Schlicht - Blick aus der Praxis

Viele Planer wollen sich nicht 
mit dem Bestand (in der Mitte) 

oder der umgebenden 
Bebauung auseinandersetzen. 

→ Nutzen Sie das Potential,
Verlassen Sie die Komfortzone

Gründe für den Widerwillen
Auf Seiten der Planer:
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Viele Planer fürchten die 
vermeintliche Ungewissheit, die 

mit dem Bestand, also mit dem 
Bauen in der Mitte einhergeht. 

→ Widerlegen Sie die Vorurteile

Gründe für den Widerwillen
Auf Seiten der Planer:
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Viele Planer hinterfragen die an 
sie gestellten Aufgaben nicht. 

→ Stellen Sie kritische Fragen

Gründe für den Widerwillen
Auf Seiten der Planer:

Warum denn 
hier?

Sind das alle 
benötigten 
Nutzungen?

Entspricht 
dies den 
Zielen?

Warum soll das 
abgebrochen 

werden?

?
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Viele Planer beschäftigen sich 
nicht mit dem Ort und seinen 

Zielen. Sie beschäftigen sich 
meist nur mit der gestellten 
Aufgabe und dem Grundstück

→ Beschäftigen Sie sich im 

Vorfeld mit übergeordneten 
Planungen

Gründe für den Widerwillen
Auf Seiten der Planer:
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Praxisbeispiele

Sommerach
Niederwerrn

Lülsfeld

Die Beispiele sollen Mut machen, wie wir als Planer 
beitragen können, vorhandene Flächen unter 

Einbezug des Bestandes zu nutzen und so nicht nur 
einen Beitrag zum Flächensparen leisten, sondern 

auch Brachflächen nutzen, Leerstände beleben und 
somit die Ortsmitten stärken
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Praxisbeispiel Sommerach

Ärztehaus auf der grünen Wiese?
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Rathaus
Kirche

Wirtshaus

Parkplatz
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Erdgeschoss Obergeschoss
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Bürgermeisterin 
Pfarrer

Wirtin

Aktivierung bestehender Flächen
Reduzierung des Flächenverbrauches
Stärkung des Angebotes im Altort
Verzicht auf zusätzliche Flächenversiegelung

Arzt/Ärztin
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Praxisbeispiel Niederwerrn

Keine gemeindeeigenen Flächen für 
öffentliche und soziale Einrichtungen. 

Was tun? 
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Altort

Siedlung
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Abgrenzung
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Herausforderung
EIgentumsverhältnisse

Privateigentum

Gemeindeeigentum
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Herausforderung
EIgentumsverhältnisse

Privateigentum

Gemeindeeigentum

2016 -2019:
Grunderwerb und 
Grundstückstausch durch 
aktive und ausdauernde 
Überzeugungsarbeit durch 
die Bürgermeisterin und die 
Gemeinde

Ständige Beratung und 
Bestärkung der Gemeinde für 
den Erwerb zur Umsetzung 
der Visionen

Grunderwerb
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Eigentumsverhältnisse
geschaffen

Gemeindeeigentum

2019:
Grundlage zur Realisierung 
der Bedarfe und der Visionen 
geschaffen
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Nutzung von ungenutzten Flächen im 
bebauten Ortsgefüge
zusätzliche Aktivierung von Leerständen
Gemeinde kann durch Grundstückstausch 
Visionen realisieren und gleichzeitig 
Leerständen an anderer Stelle im Ort 
beseitigen
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Praxisbeispiel Lülsfeld

Viele helfende Hände führen zum Erfolg

Von der Erstbauberatung zur punktuellen Dorferneuerung
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März 2021
1. Termin im Rahmen der 

Erstbauberatung des 
Landkreises Schweinfurt
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Ergebnis der Erstbauberatung
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Die Eigentümerfamilie alleine ist hilf-
und ratlos

Wie kann dieser Eigentümerfamilie 
geholfen werden?

Wie kann diese Begeisterung 
weitergetragen werden?

Welche Möglichkeiten gibt es die 
Bedarfe der Gemeinde auf bestehenden 
Flächen in der Ortsmitte umzusetzen?
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2. Termin mit ALE, Landratsamt, 
Bürgermeister und Eigentümerfamilie
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Ergebnis:
Punktuelle Dorferneuerung in der Kirchstraße
mit Einbezug des Anwesens
Aussicht auf Wirtschaftsförderung seitens des ALE 
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Visionen erzeugen
als Anreiz zur Umsetzung 
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Visionen erzeugen
als Anreiz zur Umsetzung 
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Flächensparen durch private Initiativen
Öffentliche Nutzungen auch auf privaten 
Flächen realisierbar



Runder Tisch Flächensparen - im Gespräch mit den Planenden

Stefan Schlicht - Blick aus der Praxis

Fazit

Bauen auf der „freien Wiese“ ist einfacher. Dies kann künftig 
keine Lösung mehr sein.

Innenentwicklung benötigt Zeit, Ausdauer, Mut, gute 
Lösungsansätze, aber nicht den Einen.
Innenentwicklung und Flächensparen braucht Engagement 
und Leidenschaft auf allen Seiten.

Eine Flächensparoffensive wäre weniger nötig, wenn 
eigenverantwortliches Handeln auf allen Seiten die Regel 
wäre. 
Fangen wir als Planende endlich damit an, sofern wir es nicht 
schon tun.
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Vielen Dank !

Begeisterung Nur Mut!


